
COVADONGA

El santuario de Covadonga ofrece 
más de un centenar de plazas regen-
tadas por el cabildo y puestas a dis-
posición de parroquias, movimientos 
de apostolado y grupos cristianos que 
deseen pasar un tiempo de reflexión 
o de descanso en el corazón mariano 
de Asturias.

El abad de Covadonga, Juan José 
Tuñón, ve en esta oferta un modo de 
especial colaboración del santuario 
con parroquias y grupos, que ante la 
actual crisis económica han recortado 
sus habituales actividades, teniendo 
que reducirlas en el tiempo. Por eso, 
la habilitación de espacios (antigua 
escolanía, casa de canónigos, casa 
de Ejercicios, viviendas de músicos 
etc…) y su apertura al público, supo-
nen una alternativa y una contribu-
ción al sostenimiento pastoral de las 
actividades eclesiales.              PÁGINA 3

Covadonga, santuario al servicio
de la pastoral diocesana
El Cabildo pone a disposición de las parroquias un centenar de 
plazas para estancias en el Real Sitio

Andrés Ollero, Carlos Romero y Benigno Blanco junto a los participantes en el curso

Campamento 
de la 
solidaridad
Contra la esclavitud 
infantil

OVIEDO

Medio centenar de jóvenes 
del Camino Juvenil Solidario, 
vinculado al movimiento de 
evangelización “Acción Cultu-
ral Cristiana”, participan desde 
el lunes en un campamento so-
lidario con la finalidad de crear 
conciencia sobre un problema 
que afecta a 400 millones de 
niños y jóvenes: la esclavitud 
infantil. 

Inspirados en Iqbal Masih, 
un niño pakistaní que fue es-
clavizado en una fábrica de 
alfombras y asesinado en 1995, 
su figura se convirtió en un 
símbolo de la lucha contra la 
explotación infantil.

Dentro de su programa de 
compromisos, los jóvenes del 
Camino Juvenil Solidario rea-
lizarán una serie de represen-
taciones y gestos solidarios; 
el sábado en la escalera 15 del 
muro San Lorenzo –a las 8 de 
la tarde- y el domingo 22  –a 
partir de la una– ante el Ayun-
tamiento de Oviedo, con la 
intención de denunciar “esta 
lacra del siglo XXI que es la 
esclavitud infantil y juvenil, 
y gritar: ¡Si se puede!”, señala 
Araceli Salamanca portavoz 
del Movimiento Cultural en 
Asturias.

El MCC nació del apostola-
do obrero en los años 40 de la 
mano de Guillermo Rovirosa, 
Tomás Malagón y Julián G. del 
Castillo, con una espiritualidad 
de encarnación y de vivencia 
misionera de la fe desde la fi-
delidad a Cristo, la Iglesia y los 
pobres.
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Valores cristianos y compromiso con la sociedad

COVADONGA

El asunto que siempre subyace 
como fondo en los cursos de ve-
rano anuales, organizados por la 
Asociación Católica de Propagan-
distas, es “las raíces cristianas de 
Europa”. “Un tema que está muy 
presente en el magisterio de Bene-
dicto XVI, y del que también ha-
bía hablado frecuentemente Juan 
Pablo II” recuerda el responsable 
de los Propagandistas en Asturias, 
Ricardo Viejo, que afirma que 
“Covadonga es el sitio ideal para 
celebrar estos cursos, que ya se 
encuentran en su quinta edición, 
por muchas razones, especial-
mente históricas y marianas. Has-
ta aquí llegan ponentes de mucha 
categoría anualmente, como ha 
sucedido también este año, para 
aportar sus conocimientos en 
torno a este tema tan importante 
y que pertenece a nuestros oríge-
nes”.

Efectivamente, un año más ha 
tenido lugar el curso de verano 
organizado por los Propagandis-
tas, en su representación asturia-
na, pero también llegados desde 
distintos puntos de España, es-
pecialmente de Madrid. En esta 
ocasión, se juntaron en torno a la 
Santina personalidades de la talla 

del obispo de Lugo, monseñor Al-
fonso Carrasco, el profesor Agus-
tín Domingo Moratalla, Mercedes 
Soto Falcó, el profesor Teófilo 
González Vila, Juan Caamaño, el 
profesor Andrés Ollero, o el pre-
sidente del Foro de la Familia, Be-
nigno Blanco. 

Al curso asistieron, además, 
responsables de la Asociación Ca-
tólica de Propagandistas, como su 
actual presidente, Carlos Romero 
Caramelo, o su secretario general, 
Antonio Rendón-Luna.

Catolicismo social

La Asociación Católica de Pro-
pagandistas es una asociación de 
fieles que tiene más de un siglo de 
historia. Fue fundada en Madrid 
en el año 1909 por el padre jesuita 
Ángel Ayala, contando con la co-
laboración de personajes tan ilus-
tres como Herrera Oria, un perio-
dista que llegaría a ser cardenal, 
hoy en proceso de beatificación.

Los Propagandistas han tenido 
y tienen un importante papel en 
la vida pública, debido a su inten-
so compromiso con la sociedad. 
Hoy dirigen universidades como 
el CEU en Madrid, Valencia y 
Barcelona, así como colegios, re-
sidencias universitarias.
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La Asociación Católica de Propagandistas 
celebra su curso de verano anual con la 
participación de destacadas personalidades 
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COVADONGA

Año tras año un buen número 
de prestigiosos intelectuales de to-
das partes del mundo se dan cita 
en Covadonga. El enclave, que no 
está elegido al azar, es testigo de 
las conferencias veraniegas que 
llevan como tema “Las raíces cris-
tianas de Europa”, una iniciativa 
que comenzó hace ya cinco años 
de manos de la Asociación Cató-
lica de Propagandistas, una aso-
ciación de laicos comprometidos 
cuya historia hunde sus raíces en 
el Madrid de principios del siglo 
XX, impulsada por el jesuita Án-
gel Ayala.

Hoy, la Asociación Católica de 
Propagandistas cuenta con tres 
prestigiosas universidades (San 
Pablo CEU en Madrid, Abat Oliva 
en Barcelona y Cardenal Herrera 
en Valencia), así como colegios y 
otras instituciones culturales re-
partidas por toda España. 

En el curso de este verano, clau-
surado el pasado sábado, han par-
ticipado, entre otros, el obispo de 
Lugo, mons. Alfonso Carrasco, el 
profesor Andrés Ollero, o el pre-
sidente del Foro de la Familia, Be-
nigno Blanco, entre otros.

Tal y como explica el respon-
sable de los propagandistas en 
Asturias, Ricardo Viejo, “han 
sido unas jornadas francamente 
buenas. Comenzaron con una po-

nencia del obispo de Lugo, mon-
señor Alfonso Carrasco, sobre las 
raíces cristianas de Europa y la 
Nueva Evangelización, a través de 
las palabras y discursos del Papa. 
También han intervenido Juan 
Caamaño, propagandista, sobre el 
Camino de Santiago y cómo éste 
construyó Europa. Contamos con 
la intervención del profesor Agus-
tín Domingo Moratalla, sobre el 

horizonte político de la Nueva 
Evangelización, y el camino por el 
que debemos de ir los cristianos, 
o la conferencia de Mercedes Soto 
Falcó, del movimiento de Shoens-
tatt, que hizo un recorrido por 
los santuarios marianos de Euro-
pa, y de cómo conecta la piedad 
mariana con las raíces cristianas 
de Europa, todo ello en un mar-
co precioso como es Covadonga. 

El profesor Teófilo González Vila 
hizo una  interesante reflexión so-
bre los valores europeos, cristia-
nos y universales, con gran pro-
fundidad”. 

Las jornadas fueron clausura-
das por dos nombres que resue-
nan con frecuencia en los medios 
de comunicación por su criterio 
y sus aportaciones a la sociedad, 
Andrés Ollero y Benigno Blanco.

La de Andrés Ollero, profesor 
de Filosofía del Derecho en la 
Universidad Juan Carlos I, versó 
sobre la relación entre laicidad y 
la ley natural. En ella, explicó el 
concepto de laicidad, que pro-
pugna la lógica separación entre 
la Iglesia y el Estado, y lo distin-
guió del laicismo, este último con 
una dimensión negativa hacia la 
religión, que considera la fe como 

parte del ámbito privado de cada 
uno. 

También quiso definir el con-
cepto de ley natural, como las 
“exigencias jurídicas objetivas y 
racionalmente cognoscibles”. A 
raíz de este término, el profesor 
explicó la necesidad de que la ley 
y el derecho, la vida en general, 
esté regulada por los parámetros 
del derecho natural. “Un concep-

to del que -según explicó-, los 
cristianos nos avergonzamos y en 
general tiene connotaciones nega-
tivas en la sociedad”. “Pero la Igle-
sia, como experta en humanidad, 
tiene la obligación de transmitir la 
importancia de la ley natural, sin 
complejos. No se trata de imponer 
ninguna creencia”.

En declaraciones a “Esta Hora”, 
el profesor Ollero reconoció que, 

en la actualidad, la lucha por el 
reconocimiento de la Ley Natural 
es casi una utopía, “pero las uto-
pías conviene asumirlas”, dijo. “Lo 
que hay que ver, es si vale la pena 
embarcarse en esa utopía. Para mí 
sí que vale la pena, por una razón 
fundamental, y es que, de que se 
respete o no la naturaleza humana, 
dependerá el que tengamos una 
convivencia que merezca llamarse 
humana. Y si los elementos que 
ayudan a garantizarla aparecen 
como sobrenaturales, y no como 

naturales, estamos perdidos. Hay 
que reaccionar ante eso. Y hacerlo 
con argumentos y un tono que no 
tengan nada de radical, sino acen-
tuar el aspecto razonable de la ley 
natural. Alguien me preguntó una 
vez cuál era la diferencia entre una 
bioética laica y una bioética cris-
tiana. Yo contesté que no conocía 
ninguna bioética cristiana, por-
que el cristianismo lo que hace es 
asumir la ley natural, por lo tanto 
es una bioética natural, no cristia-
na. Y para bioética laica, la mía, 
que soy laico”.

Sentencias perplejas

“Es más -afirmó-, se trata de 
unos términos que se manejan 
en el Tribunal Constitucional a 
diario. El Tribunal Constitucional 
dice que para que una desigual-
dad se considere discriminación, 
tiene que ser una desigualdad de 
trato sin fundamento objetivo y 
razonable. Está utilizando una 
terminología que es la clave del 
derecho natural”.

En cuanto al fenómeno pro-
gresivo de descrédito de las insti-
tuciones que está teniendo lugar 
en nuestro país, especialmente a 
raíz de sentencias que dejan a la 
ciudadanía perpleja, por su apa-
riencia injusta, el profesor Ollero 
considera que “en gran medida, 
esto se debe a que el ciudadano 
no conoce la función de las ins-
tituciones en España. A veces, el 
propio Tribunal Constitucional se 
ve desprestigiado porque se espe-
ra que haga cosas que ni puede, ni 
debe hacer”. “Resulta paradógico 
que diga esto -añade-, pero a ve-
ces echo de menos una asignatura 
de Educación para la Ciudadanía 
que, en vez de meterse en la cama 
con el alumno, o en sus aledaños, 
les explique este tipo de cosas a 
los alumnos. Que les explique, 
por ejemplo, por qué un miembro 
del Tribunal Constitucional puede 
considerar moralmente rechaza-
ble y políticamente indeseable un 
asunto, y sin embargo entender 
que es perfectamente constitucio-
nal. El Derecho funciona respe-
tando unas formas”. 

El presidente del Foro de la Familia, Benigno 
Blanco, en el transcurso de su intervención en 
el curso de verano “Raíces cristianas de Europa”, 
afirmó que “la familia no está en crisis. Al me-
nos, no más que en otras épocas. La gente sigue 
viviendo en familia, se sigue casando, se sigue 
ilusionando con la llegada de un hijo... Lo que 
sucede, es que mucha gente fracasa al intentar 
formar una familia. Y es que la familia, se bene-
ficia y sufre al mismo tiempo de los problemas 
del ser humano de cada época. En concreto, hoy 

tenemos un problema singular y atípico, y es que 
no sabemos qué es un ser humano. Los chicos no 
reciben referentes de lo que está bien y lo que está 
mal. Se ven, como decía Sartre, “condenados a la 
libertad”, a convertirse en dioses. Por eso hay tan-
ta tristeza en la sociedad.”

“El problema de la crisis -afirmó Benigno Blan-
co-, es mucho más de fondo que los banqueros o 
los políticos. Los seres humanos tienen que acla-
rarse sobre sí mismos. La mejor manera de influir 
en la gente es hablar bien de las cosas buenas”.

“La familia no está en crisis”

Caminos de Iglesia | Hacia el reencuentro con los valores cristianos en Europa

Los asistentes al curso durante un descanso de las sesiones

“Hay que defender la ley 
natural, sin complejos”
El profesor Andrés Ollero participó en el curso de verano “Raíces cristianas de 
Europa”, organizado por la Asociación Católica de Propagandistas

“Los seres humanos 
tienen que aclararse 
sobre sí mismos. La 
mejor manera de 
influir en la gente 
es hablar bien de 
las cosas buenas”, 
afirma Benigno 
Blanco
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Nuestra iglesia

Encuentro, naturaleza y 
oración en Covadonga

El Mesón y al fondo el Albergue, instalaciones que el Cabildo abre a los peregrinos

Hace unos días hemos regre-
sado de Tierra Santa con la Pere-
grinación diocesana de Oviedo a 
los Santos Lugares. Hemos par-
ticipado 135 personas. Salimos 
de Asturias como Abraham salió 
de su tierra para ir a la que el Se-
ñor le indicó. Salir de las noticias 
que nos acorralan cada día entre 
primas de riesgo, índices bursá-
tiles, imposibles negociaciones 
de quienes no quieren convenir 
nada, violencias de toma y daca, 
el paro que no cesa, el trabajo que 
no sube, los calores y humores 
de un verano que pinta sofocos 
a tutiplén. Salir de esta tierra, sí, 
pero no para evadirnos unos días 
fugaces que también terminarán 
dentro de una semana, sino para 
poner oídos, para asomar mira-
das, a un mensaje que no caduca, 
que a buena noticia sabe, capaz 
de encender la esperanza sin en-
gañarnos a nadie. Esta Tierra, 
verdaderamente Santa desde que 
pasaron por ella Jesús, María y los 
Apóstoles, nos guarda esta noticia 
que gratuitamente nos quiere des-
velar su secreto.

No quisimos ir con una in-
tención preconcebida, como po-
niendo precio a nuestro gesto de 
peregrinar, sino más bien íbamos 
abiertos a lo que el Señor tuviera 
a bien decirnos, recordando pa-
labras gastadas y olvidadas, o es-
trenando tal vez algo con lo que 
nos quería sorprender para bien 
de nuestras vidas. Tal y como he 
ido recordando en el blog que 
creamos al efecto, verdaderamen-
te Dios ha estado a la altura de su 
entrañable misericordia y para 
cada uno ha habido una palabra, 

un rincón, en donde ha puesto 
paz en el corazón y ha dilatado 
nuestra mirada.

A la vuelta, con la emoción de 
haber estado en los lugares signi-
ficativos de Jesús, de María y los 
Apóstoles, a los que los cristianos 
llevamos peregrinando veinte si-
glos, nos encontramos con lo que 
aquí dejamos siete días atrás. Ter-
minamos el periplo celebrando la 
Misa en medio de las ruinas de 
una iglesia en Emaús. Allí se mar-
charon dos discípulos frustrados 
porque vieron morir al Maestro 
en la cruz y pensaban que todo 
había terminado allí. Pero Jesús 
resucitado se les hizo presente en 
su fuga y les hizo ver y sentir de 

otro modo.  Ellos quedaron con-
movidos, sus ojos se les abrieron, 
y sus corazones comenzaron a 
arder. “Quédate junto a nosotros, 
que el día está ya de caída”, le di-
jeron, y Él desapareció. Era toda 
una parábola de nuestra peregri-
nación. También nosotros venía-
mos hablando de nuestras cosas 
por el camino de la vida: ilusio-
nes, frustraciones, los fantasmas 
de nuestras preocupaciones, o la 
realidad terca de nuestros sufri-
mientos reales… todo eso que nos 
dilata la mirada con esperanza o 
lo que nos acorrala fatalmente con 
su impostura. Y podía sucedernos 
que también nosotros experimen-
tásemos una especie de desencan-
to o indiferencia ante la aparente 
ausencia o silencio de Dios. De 
hecho, en nuestro camino cotidia-
no que interrumpimos al iniciar 
esta peregrinación se dan todos 
esos registros: lo más hermoso y 
gratificante, lo más duro y preocu-
pante.

Pero como a los dos de Emaús, 
también a nosotros se nos abrie-
ron los ojos y se nos encendió el 
corazón. Y volvemos a nuestra 
realidad, esa que nos esperaba sin 
tregua. Tal vez la realidad no ha 
cambiado, pero acaso nosotros la 
vemos diferente por la gracia que 
allí hemos recibido. Tierra San-
ta… Tierra Santa… también es el 
terruño en donde a diario nuestra 
vida se despierta, se enfada, se 
enamora, se ilusiona y es capaz de 
recomenzar. Por esta tierra pasa 
cotidianamente el Señor, ponién-
dose discretamente a nuestro lado 
para cambiarnos la mirada y para 
encender el corazón.

Nos ha sucedido en el camino

Paz y bien
Carta semanal del Arzobispo de Oviedo 

Jesús Sanz Montes OFM
Arzobispo de Oviedo

Hace unos días 
hemos regresado de 
Tierra Santa. Íbamos 
abiertos a lo que el 
Señor tuviera a bien 
decirnos. Pero como 
a los dos de Emaús, 
también a nosotros 
se nos abrieron 
los ojos y se nos 
encendió el corazón. 
Tierra Santa… Tierra 
Santa… también es 
el terruño en donde 
a diario nuestra 
vida se despierta, 
se enfada, se 
enamora, se ilusiona 
y es capaz de 
recomenzar

COVADONGA

El cabildo de Covadonga 
acaba de presentar un proyecto 
mediante el que oferta un cen-
tenar de plazas de albergue para 
estancias de familias, parro-
quias, grupos y movimientos de 
apostolado dentro de las propias 
instalaciones del santuario. La 
idea contempla el fomento de 
las actividades pastorales en Co-
vadonga conjugándolas con su 
carácter propio como lugar de 
retiro y oración.

La propuesta pone a dispo-
sición 7 ámbitos distintos de 
variadas posibilidades. El Me-
són, típica casona asturiana del 
s. XVII, con capacidad para 50 
personas, en habitaciones de 2 
y 4 personas, con cocina, come-
dor, salas de reunión, calefac-
ción y capilla. Las Casas de los 
Músicos, 3 viviendas con 6 a 8 
habitaciones con capacidad para 
una decena de personas, con co-
cina y calefacción, idóneas para 
pequeños grupos. El Albergue, 
con capacidad para 28 personas 

en habitaciones con literas, sala 
de reuniones y cocina completa. 
Las Casas Capitulares, viviendas 
de los antiguos canónigos con 
capacidad para 6 o 8 personas, 
propias para familias, en habi-
taciones individuales y dobles 
totalmente equipadas. La Casa 
de Ejercicios, al lado de la Co-
legiata de San Fernando del s. 
XVII, con capacidad para 40 o 
50 personas en habitaciones in-
dividuales y dobles, atendidas 
por una comunidad de religio-
sas, con capilla y salas de reu-
niones. Además de su carácter 
propio, se utiliza como hospe-
dería y como lugar de paso para 
peregrinaciones.

El Real Sitio oferta también 
un salón de actos con capacidad 
para 132 personas y pone a dis-
posición, solo durante los meses 
de julio y agosto, las instala-
ciones de la Escolanía, con 90 
plazas, como lugar de uso para 
colonias parroquiales.

Más información y reservas 
en 985846039 o santuario@san-
tuariodecovadonga.com

Criterios para pregones 
en las iglesias

OVIEDO

La cesión de los templos de As-
turias en momentos ocasionales 
a asociaciones o entidades veci-
nales, para el desarrollo de activi-
dades culturales, musicales o para 
el pronunciamiento de pregones 
festivos, será objeto de regula-
ción por parte del Arzobispado de 
Oviedo.

La casuística que se ha ido pre-
sentando a lo largo de los años, 
fundamentalmente en villas y 

pueblos de nuestra geografía, ha 
venido mostrando un muestrario 
inadecuado de las instalaciones 
eclesiales en las que se han lle-
gado a producir daños y un uso 
poco apropiado a la sacralidad 
de los templos. Situaciones que 
han producido tensiones entre las 
parroquias y los responsables de 
festejos o asociaciones de variada 
tipología que solicitan el uso de 
los templos para sus propias acti-
vidades.

La normativa que ha comen-

El Arzobispado establecerá unos criterios 
comunes para toda la diócesis sobre el uso de los 
templos para actividades culturales

los arciprestes asturianos durante 
una reunión en la que se valoró 
la necesidad de establecer en este 
ámbito unos criterios comunes 
para toda la diócesis. 

Esta propuesta fue favorable-
mente acogida por el arzobispo de 
la diócesis, que advirtió, también, 
que las sucesivas profanaciones 
de sagrarios que se vienen produ-
ciendo en algunos templos de la 
región deben ser comunicadas a 
los arciprestes, denunciadas ante 
la autoridad policial y procederse 
de inmediato a realizar un acto li-
túrgico de desagravio.

Mons. Jesús Sanz insistió en 
que es preciso fortalecer la se-
guridad de los templos, ante las 
situaciones que de manera parti-
cular se presentan en las iglesias 
rurales, muchas veces alejadas de 
núcleos vecinales.  

zado a elaborarse y que fijará las 
condiciones de criterios de cesión 

de los templos para actividades 
fuera del culto, fue solicitada por 
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La divulgación mediática ha 
popularizado desde 1995 la expre-
sión “partícula de Dios” aplicada 
a la propuesta teórica de Peter 
Higgs, y otros cinco autores que 
en 1964 teorizaron una onda-
corpúsculo. Aquel mecanismo 
lograba explicar el origen de la 
masa como el resultado de la in-
teracción de las partículas con un 
campo que llenaría el vacío. El 
vacío no es la “nada”. Es preciso 
precisar conceptos. El vacío es el 
estado de mínima energía llenado 
por el campo de Higgs, cuyas vi-
braciones son los bosones ahora 
deducidos. La nada es la ausencia 
de toda realidad.

Aunque la palabra “átomo” sig-
nifica “indivisible”, la física de par-
tículas lo va desguazando tanto 
que el “microcosmos”, que antes 
apellidaba al hombre, ha pasado a 
denominar al mundo subatómico. 
Si hiciéramos a escala que el áto-
mo fuera como un Sistema Solar 
de 10 kilómetros de diámetro, los 
neutrones y protones tendrían 
sólo unos 10 cm y sus componen-
tes, los quarks, tendrían sólo 0,1 
milímetros, más o menos el mis-
mo tamaño de los electrones. To-
dos ellos son deducibles, pero no 
visibles. Más del 99% del átomo 
está vacío, al que debemos tam-
bién añadir el vació de distancia 
entre los átomos que forman mo-
léculas. Tanto el campo como el 
bosón Higgs explicarían el origen 
de la masa, como una especie de 
“coagulación” del vacío. No falta-
ron físicos que creyeron sin más 
poder deducir y demostrar desde 
esta teoría la “Creación de la nada”, 
confundiéndola con el vacío.

Para vestir cúmulos, galaxias 

¿“Partícula de Dios” o “logro de la ciencia”?

Temas de hoy | José María Hevia Álvarez. Sacerdote y becario de investigación del Max-Planck-Institut für Astrophysik

¿Qué explica 
esta partícula?: 
solamente los 
orígenes de la 
diversidad de masa 
de las partículas, el 
primer producto del 
Big Bang. A la ciencia 
compete explicar y 
describir orígenes: 
de las especies, de 
las estrellas, de la 
vida, del hombre, 
de la masa… pero es 
competencia de la 
teología presentar 
el “principio”. No 
es lo mismo hablar 
de “orígenes” que 
de “principio y 
fundamento”, en que 
el sí está el lugar 
propio de Dios

y estrellas… moléculas, átomos 
y quars los físicos confeccionan 
“modelos” para la pasarela de los 
muchos datos. Proponen  para el 
microcosmos 16 partículas bási-
cas (12 de ellas con masa) y for-
man lo que se llama “el modelo 
estándar”, gobernado por cuatro 
fuerzas básicas. Tras el hallazgo en 
1995 del último de los seis quarks 
del modelo, el quark “top”, sólo 
faltaba para completar el puzle 
el poder confirmar la existencia 
de esta onda-partícula del vacío 
ahora descubierta. Algunos divul-
garon la etiqueta de la “partícula 
de Dios” como el tapagujeros de 
dicho puzle de muy escurridiza 
demostración experimental.

Si el universo es la respuesta, 
¿cuál es la pregunta?

El físico, León Lederman, que 
fue director del acelerador de par-
tículas, Fermilab, y premiado con 
el Nobel de Física en 1988 por 
descubrir el quark bottom, escri-
bió un libro de divulgación sobre 
la física de partículas cargado de 
humor y ocurrencias. En el texto, 
Lederman se refería al bosón de 
Higgs como “The Goddamn Parti-
cle” (“La Partícula Puñetera”) por 
ser partícula tan esquiva y difícil 
de detectar. En 1994 el editor del 
libro decidió por su cuenta mu-
tilar el término “The Goddamn 
Particle” y cambiarlo por el más 
llamativo y comercial “The God 
Particle” y así “La Partícula Pu-
ñetera” se convirtió en “La Partí-
cula de Dios” y el libro nos llegó 
traducido en 1996 como La par-
tícula divina: si el universo es la 
respuesta, ¿cuál es la pregunta?.

Los medios le dieron consisten-
cia al título mutilado divulgándo-
lo con la altisonante etiqueta de la 
“partícula de Dios”. Con una de-
finición de fe, también mutilada, 
como un simple “creer lo que no 
vimos” emparejaron a Dios y a di-
cho bosón como teorías invisibles 
pendientes de deducción. Pero el 
mote del bosón les está resultando 
molesto a los físicos, que con ra-
zón evitan usarlo.

Tras la hominización, la bús-
queda de Dios comenzó ya desde 
la humanización del hombre. La 
búsqueda de la onda-partícula de 
Higgs comenzó a principios de los 
80 del siglo pasado, primero en 

el ahora cerrado colisionador de 
partículas Tevatron del Fermilab, 
cerca de Chicago, cuya fachada de 
acceso ofrece la intencionada ima-
gen de una catedral. Desde el año 
2010 entró en funcionamiento el 
Gran Colisionador de Hadrones 
(LHC) de la Organización Euro-
pea para la Investigación Nuclear 
(CERN) de Ginebra diseñado para 
buscar dicha partícula.  

Dios seguirá siendo mostrado, 
pero nunca demostrado

En otoño pasado se tenía indi-
cios, según manifestaron varios 
científicos del CERN en el sim-
posio internacional sobre Física 
subnuclear. Pasado, presente y 
futuro organizado por la Ponti-
ficia Academia de las Ciencias 
en la Casina Pío V del Vaticano; 
entre abril y junio de este año se 
multiplicaron los datos; hace tres 
semanas se incrementaron las 
expectativas de verosimilitud y 
el 4 de julio se declara deducido 
el descubrimiento de un bosón 
compatible con el teorizado por 
Higgs y los otros cinco autores. Si-
gue siendo invisible como el resto 
de las subpartículas, pero ahora 

se da por deducido. Dios seguirá 
siendo mostrado, pero nunca de-
mostrado.

Stephen Hawking ya se declaró 
hace unos días dispuesto a pagar 
los 100 dólares de su apuesta per-
dida con el físico Gordon Kane de 
la Universidad de Michigan a fa-
vor de que el bosón de Higgs no 
sería encontrado. Pero también 
debería arreglar algunos otros pla-
tos rotos al oficiar como profeta 
del fin de la física para la década 
pasada, o pronosticar el fin de la 
filosofía para la década presente. 
Escribir que “de la nada, por la 
fuerza de la gravedad, puede salir 
un universo”, es simplemente una 
burrada. Tal vez la apuesta perdi-
da le ayude a diferenciar el vacío 
de la nada y oficiar como buen 
científico mejor que como mal fi-
lósofo o pésimo teólogo.

¿Qué explica esta partícula?: 
solamente los orígenes de la di-
versidad de masa de las partículas, 
el primer producto del Big Bang. 
Pero es un firme arco explicativo 
para la clave del universo; un muy 
importante hito para el camino 
del saber. A la ciencia compete 
explicar y describir orígenes: de 
las especies, de las estrellas, de la 
vida, del hombre, de la masa… 
pero es competencia de la teolo-
gía presentar el “principio”. No 
es lo mismo hablar de “orígenes” 
que de “principio y fundamento”, 
en que el sí está el lugar propio de 
Dios. Pero andar metiendo a Dios 
en todas las salsas es profanar su 
nombre, tomarlo en vano. Además 
Dios respeta tanto al hombre que 
bien creó a su imagen, que nun-
ca le hurta sus logros y conquis-

tas humanas. La partícula, más 
que atribuírsela a Dios, es mérito 
de los seis autores que en 1964 la 
teorizaron y los 6.000 físicos del 
CERN que la acaban de deducir 
a través de los productos de des-
integración. ¡A Dios lo que es de 
Dios!: crear por su Palabra de la 
nada, pero no del vacío, ni de sus 
bosones vibrantes. ¡Dad al CERN 
la respuesta que es del CERN! Si 
el universo y sus leyes son la res-
puesta, ¿cuál es la pregunta?. En el 
laboratorio más interior del cora-
zón de hombre hallamos los cre-
yentes la pregunta.

Fides et Ratio

Ninguna ecuación ni descu-
brimiento de partícula material 
podrá jamás negar la existencia de 
Dios, ni tampoco demostrarla. A 
Dios se le muestra y se le descubre 
en la  fe de los testigos de fiar.

¡Larga carrera le queda aun a la 
Física para aclararnos qué es eso 
de la materia oscura y de la ener-
gía oscura que ocupan hasta el 
96% del universo! Seguramente se 
seguirá también desguazando los 
diminutos quarks… A la escalera 
de los “orígenes” aun le falta subir 
muchos peldaños y abrir muchas 
ventanas. El científico no es el 
diputado que fabrica las leyes de 
la naturaleza, sino el juez que las 
descubre y describe.

La clave de bóveda para com-
prender el universo se sostiene 
sobre arcos diversos. La Física es 
uno de ellos, pero ni colisiona, ni 
sustituye los arcos de la Filosofía, 
Antropología, Teología….etc.: Fi-
des et Ratio. 
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Ninguna ecuación ni 
descubrimiento de 
partícula material 
podrá jamás negar 
la existencia de 
Dios, ni tampoco 
demostrarla. A Dios 
se le muestra y se le 
descubre en la  fe de 
los testigos de fiar

La clave de bóveda 
para comprender 
el universo se 
sostiene sobre arcos 
diversos. La Física 
es uno de ellos, 
pero ni colisiona, 
ni sustituye los 
arcos de la Filosofía, 
Antropología, 
Teología


